



Brèves des services économiques français au Canada



Janvier – Février 2019

SOMMAIRE

ÉCONOMIE

Les principaux indicateurs de l'économie canadienne →
L'économie canadienne ralentit au 4^{ème} trimestre →
La Banque Centrale du Canada maintient son taux à 1,75 % →
Enquête canadienne sur le revenu (2017) →

Relations France-Québec

Retour sur la visite du Premier Ministre du Québec en France →

Relations Canada-USA

Visite des premiers ministres des provinces et territoires du Canada à Washington, DC →

Taxe carbone

Début de la bataille judiciaire sur la taxe fédérale sur le carbone →

ENTREPRISE

Banque

L'Office d'investissement du Régime de pensions du Canada signe un partenariat avec La Française et son actionnaire le **Crédit Mutuel Nord Europe** →

Energie

Un consortium incluant **Engie** retenu par Bibliothèque et Archives Canada pour la réalisation d'un deuxième centre de préservation d'archives →

Boralex annonce la mise en place d'un financement de 106 M€ pour 4 parcs éoliens en construction en France →

Air Liquide investit dans la plus grande unité d'électrolyse à membrane du monde à Bécancour au Québec →

Télécommunications

Le gouvernement du Canada redéfinit la politique du Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes →

Politiques sectorielles

Investissements du gouvernement fédéral dans le cadre du Programme des énergies renouvelables émergentes ; de la Stratégie nationale sur le logement ; du Plan d'infrastructure *Investir dans le Canada* ; du Fonds stratégique pour l'innovation →

Spatial

Le gouvernement du Canada s'associe à la NASA pour le projet lunaire Gateway →

La Ville de Montréal investit 175 MCAD pour la construction d'un centre de traitement des matières organiques avec l'entreprise **SUEZ Canada Waste Services Inc** →

Technologies

Ubisoft a officiellement débuté ses activités à Winnipeg →

Robotiq ouvre son siège social européen à Lyon →

Novaquark ouvre un nouveau studio de jeux vidéo à Montréal →

Transports

La start-up canadienne **TransPod** va tester en Haute-Vienne (France) son système de train hyperloop →

ÉVÈNEMENTS

- ✓ 3 - 6 mars 2019 : Salon international minier PDAC →
- ✓ 26 - 28 mars 2019 : Salon Americana, forum sur l'environnement et salon international des technologies environnementales →
- ✓ 27 mars 2019 : Grand Prix V.I.E. de Business France →
- ✓ 11 avril 2019 : Soirée Gala avec Prix de Reconnaissance 2019 de la CCIFC →
- ✓ 11 - 12 avril 2019 : 17^{ème} Sommet UE-Canada à Montréal →
- ✓ 28 - 30 avril 2019 : Congrès annuel de l'Institut Canadien des Mines à Montréal →

Les Principaux indicateurs de l'économie canadienne

- **PIB** : Le produit intérieur brut réel du Canada a augmenté de 0,1% au quatrième trimestre, après avoir crû de 0,5% au troisième. La croissance annuelle s'établit à 1,8% en 2018.
- **IPC** : L'indice des prix à la consommation a augmenté de 2% en glissement annuel en décembre, après avoir affiché une hausse de 1,7% en novembre. Les prix plus faibles de l'énergie ont été contrebalancés par les prix plus élevés de divers services, y compris le transport aérien, les services de téléphonie et les voyages organisés.
- **Emploi** : L'emploi a progressé de 67 000 en janvier, et l'essentiel de cette progression a eu lieu chez les jeunes de 15 à 24 ans et dans les secteurs des services. Le taux de chômage a augmenté de 0,2 point de pourcentage pour atteindre 5,8%.
- **Commerce international** : Les exportations du Canada ont diminué de 2,9% en novembre, principalement sous l'effet d'une baisse des exportations de pétrole brut, tandis que les importations ont fléchi de 0,5%. Par conséquent, le déficit commercial de marchandises du Canada avec le monde s'est creusé, passant de 851 M CAD en octobre à 2,1 Md CAD en novembre.

L'économie canadienne ralentit au 4^{ème} trimestre

L'économie canadienne a enregistré un ralentissement significatif à la fin de 2018 avec une croissance du produit intérieur brut (PIB) réel de 0,1% ; soit une hausse du produit intérieur brut de 0,4% en rythme annuel au quatrième trimestre. Il s'agit du rythme le plus lent observé depuis le deuxième trimestre de 2016. La croissance de l'économie canadienne en 2018 a atteint 1,8% en rythme annuel (3% de croissance en 2017).

Plus d'information [ici](#)

La Banque Centrale du Canada maintient son taux à 1,75 %

La Banque du Canada a annoncé le mercredi 9 janvier 2019 qu'elle maintenait son taux directeur à 1,75%. Cette décision s'inscrit dans un contexte de ralentissement de l'économie canadienne, marquée notamment par les tensions commerciales actuelles avec les E-U et la Chine, le ralentissement du marché immobilier, ainsi que la forte chute du prix du pétrole.

La Banque Centrale a relevé trois fois son taux directeur de 0,25 point de pourcentage en 2018 et a relevé cinq fois le taux directeur de la banque depuis l'été 2017 afin de lutter contre la hausse de l'inflation.

Une augmentation prochaine des taux est envisagée mais son rythme reste à déterminer.

Plus d'information [ici](#)

Enquête canadienne sur le revenu (2017)

Statistique Canada a publié le 26 février 2019 les résultats de son enquête annuelle sur le revenu. Le revenu médian après impôt des familles et des personnes hors famille au Canada a augmenté de 3,3% en 2017 pour s'établir à 59 800 CAD, après deux années sans croissance. Cette augmentation est attribuable à une combinaison de facteurs, y compris une hausse des salaires et des traitements chez les familles soutenues par une personne de moins de 65 ans et une augmentation des prestations pour enfants. En 2018, le gouvernement du Canada a établi la « mesure du panier de consommation » (MPC) comme premier seuil officiel de pauvreté au Canada. La part de la population vivant sous le seuil officiel de pauvreté au Canada a diminué, passant de 10,6% en 2016 à 9,5% en 2017.

Plus d'information [ici](#)

RELATIONS FRANCE-QUEBEC

Retour sur la visite du Premier Ministre du Québec en France

Le Premier ministre du Québec, François Legault, a effectué sa première visite officielle en France du 20 au 22 janvier. Principalement axée sur les questions économiques, cette mission associait le ministre de l'Économie et de l'Innovation, Pierre Fitzgibbon et la ministre des Relations internationales et de la Francophonie, Nadine Girault.

Plus d'information [ici](#)

RELATIONS CANADA-USA

Visite des premiers ministres des provinces et territoires du Canada à Washington, DC.

Les premiers ministres des provinces et territoires ont réalisé une visite à Washington DC fin février. Celle-ci a été ponctuée par différentes rencontres avec des dirigeants d'entreprises américaines, des gouverneurs américains ou encore avec Mark W. Menezes, sous-secrétaire américain à l'Énergie. Ce déplacement a été l'occasion de réaffirmer la force de la relation économique et des relations commerciales entre le Canada et les États-Unis.

Plus d'information [ici](#)

TAXE CARBONE

Début de la bataille judiciaire sur la taxe fédérale

La bataille juridique entre le gouvernement fédéral canadien et la province du Saskatchewan sur la taxe carbone fédérale a débuté le 13 février 2019 à la Cour d'appel provinciale de Regina. Le gouvernement conservateur de la Saskatchewan avait intenté une action en justice devant la Cour d'appel de la province le 25 avril 2018 afin de contester la constitutionnalité de la loi fédérale imposant l'application de cette taxe; en arguant que cette dernière ne respecte pas la souveraineté et l'autonomie des provinces dans l'exercice de leur compétence. Pour mémoire, l'« *approche pancanadienne pour tarifier la pollution par le carbone* » d'octobre 2016 avait donné deux

ans aux provinces pour mettre en œuvre leur propre système de tarification du carbone. A défaut, celles-ci se voient appliquer une taxe carbone fédérale. Ce filet de sécurité fédéral est contesté par plusieurs provinces : le Saskatchewan, l'Ontario, le Nouveau-Brunswick et la Manitoba.

La Colombie-Britannique a demandé le statut d'intervenant dans ces affaires, pour faire valoir le fait que ses citoyens et

TELECOMMUNICATIONS

[Le gouvernement du Canada redéfinit la politique du Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes](#)

Le ministre de l'Innovation, des Sciences et du Développement économique, l'honorable Navdeep Bains, a dévoilé le 26 février 2019 un projet de décret visant à redéfinir la politique canadienne de télécommunication mise en œuvre par le Conseil de la radiodiffusion et des télécommunications canadiennes (CRTC). Les directives transmises au CRTC promeuvent un développement de la concurrence sur le marché des services filaires et sans fil, de l'innovation et une plus grande valorisation des intérêts des consommateurs à travers des prix plus abordables et davantage de choix.

Ces orientations seront dorénavant prises en compte par le Conseil lors de ses prises de décisions. Elles revêtent une importance particulière pour ce secteur caractérisé par une structure oligopolistique et un manque de concurrence compte tenu de barrières à l'entrée importantes pour de nouveaux compétiteurs.

Plus d'information [ici](#)

POLITIQUES SECTORIELLES

[Investissements du gouvernement fédéral dans le cadre du Programme des énergies renouvelables émergentes, de la Stratégie nationale sur le logement, du plan d'infrastructure Investir dans le Canada et du Fonds stratégique pour l'innovation](#)

[Le gouvernement fédéral annonce le financement d'une nouvelle centrale géothermique en Saskatchewan](#)

Le Premier Ministre canadien Justin Trudeau a annoncé le 11 janvier 2019 des fonds à hauteur de 25,6 M CAD pour une nouvelle centrale géothermique près d'Estevan, dans le sud-est de la Saskatchewan.

Ce projet permettra la création de 100 emplois, offrira de nouvelles opportunités d'affaires pour les communautés locales, et produira suffisamment d'électricité pour alimenter environ 5 000 foyers. Cet investissement s'inscrit dans le Programme des énergies renouvelables émergentes de Ressources naturelles Canada.

Plus d'information [ici](#) (en anglais)

[Le gouvernement fédéral annonce des investissements pour des logements plus sûrs et plus abordables à Vancouver](#)

Le Premier Ministre canadien Justin Trudeau a annoncé le 11 février 2019 un investissement de 40 M CAD pour la construction de 115 nouveaux logements abordables à

entreprises seront désavantagés si toutes les provinces ne fixent pas toutes un prix sur le carbone.

S'agissant de l'Ontario, l'affaire sera examinée par la Cour d'appel provinciale le 15 avril 2019.

Plus d'information [ici](#) (en anglais)

Vancouver. Cet investissement fait partie de la Stratégie nationale sur le logement.

Plus d'information [ici](#)

[Le gouvernement fédéral investit massivement pour les transports en commun en Ontario et au Manitoba](#)

Le gouvernement fédéral investit 1,8 Md CAD dans le projet d'expansion GO de Metrolinx en Ontario. Le gouvernement fédéral canadien a également investi 1,4 Md CAD dans le Fonds pour l'infrastructure de transport en commun pour la réalisation de plus de 650 projets en Ontario.

Plus d'information [ici](#)

Le gouvernement fédéral investit 2,5 M CAD pour les transports en commun à Winnipeg au titre du Fonds pour l'infrastructure de transport en commun pour l'amélioration des services de transport en commun à Winnipeg au Manitoba.

Plus d'information [ici](#)

[Le gouvernement fédéral investit 40 M CAD pour l'innovation automobile au Canada](#)

Le gouvernement du Canada a annoncé le 15 février 2019 qu'il investirait 40 M CAD dans BlackBerry QNX pour l'élaboration de logiciels et systèmes de contrôle automatisés et sécurisés pour la prochaine génération de voitures autonomes et connectées, ainsi que de système avancé d'aide à la conduite. L'entreprise prévoit de créer plus de 800 nouveaux emplois au Canada au cours des 10 prochaines années tout en conservant près de 300 emplois additionnels. Cet investissement sera effectué au titre du Fonds stratégique pour l'innovation.

Plus d'information [ici](#)

SPATIAL

[Le gouvernement du Canada s'associe à la NASA pour le projet lunaire Gateway](#)

Le premier ministre Justin Trudeau a confirmé lors d'une conférence de presse au siège de l'agence spatiale canadienne (ASC) à Montréal le 28 février 2019 que le gouvernement du Canada allait s'associer à l'agence spatiale des Etats-Unis NASA dans le cadre de la conception de la station Gateway. La NASA a prévu d'assembler en orbite lunaire une petite station (Gateway), d'ici 2026, qui servira de point d'étape pour les voyages Terre-Lune.

Plus d'information [ici](#)

BANQUE

L'Office d'investissement du Régime de pensions du Canada signe un partenariat avec La Française et son actionnaire le Crédit Mutuel Nord Europe

La Française et l'Office d'investissement du Régime de pensions du Canada (OIRPC) concrétisent un partenariat stratégique en vue de développer la Société Foncière et Immobilière du Grand Paris, une structure de placement immobilière. Cette coentreprise entre l'OIRPC (80%) et la Caisse Fédérale du Crédit Mutuel Nord Europe (20%), actionnaire de La Française, prévoit d'investir dans des projets majeurs situés dans le Grand Paris.

Plus d'information [ici](#)

ENERGIE

Un consortium incluant Engie retenu par Bibliothèque et Archives Canada pour la réalisation d'un deuxième centre de préservation d'archives

Bibliothèque et Archives Canada a désigné en janvier 2019 Plenary PCL Properties Gatineau comme consortium retenu pour construire une installation de préservation ultramoderne adjacente au Centre de préservation déjà construit à Gatineau, au Québec. La proposition de Plenary PCL Properties Gatineau a été retenue puisqu'elle répond à tous les critères techniques exigés et qu'elle peut être réalisée au meilleur coût possible pour les contribuables. Plenary PCL Properties Gatineau est constitué des entreprises suivantes : Plenary Group (Canada) Ltd.; PCL Investments (Canada) Inc.; B+H Architects; PCL Constructors Eastern Inc.; et ENGIE Services Inc.

Plus d'information [ici](#)

Borex annonce la mise en place d'un financement de 106 M€ pour 4 parcs éoliens en construction en France

La société canadienne Borex inc. a annoncé le 19 février avoir conclu le financement de quatre parcs éoliens en construction situés en France pour un total de 106 M € (165 M CAD). Il s'agit des parcs éoliens Basse Thiérache Nord (20 MW), Catésis (10 MW), Seuil du Cambrésis (24 MW) ainsi que le renouvellement (repowering) de Cham Longe (dont la capacité passera de 18 MW à 35 MW). Ces parcs éoliens font partie du plan de développement de Borex et seront mis en service en 2019 et 2020.

Plus d'information [ici](#)

Air Liquide investit dans la plus grande unité d'électrolyse à membrane du monde à Bécancour au Québec

Air Liquide a annoncé le 25 février 2019 la construction au Canada du plus grand électrolyseur PEM (Membrane Échangeuse de Protons) au monde, d'une capacité de 20 mégawatts (MW) pour la production d'hydrogène décarboné. Air Liquide installera cet électrolyseur de 20 MW, augmentant ainsi de 50% la capacité actuelle de son site de production d'hydrogène située à Bécancour, dans la région de Québec, au Canada. Ce nouvel électrolyseur PEM permettra de répondre à la demande croissante en hydrogène décarboné.

Plus d'information [ici](#)

La Ville de Montréal investit 175 M CAD pour la construction d'un centre de traitement des matières organiques avec SUEZ Canada Waste Services Inc

Le comité exécutif de la Ville de Montréal a octroyé le 20 février 2019 un contrat d'une valeur totale de 175 M CAD (dont 146 M CAD pour la conception-construction du Centre de traitement des matières organiques à Saint-Laurent, ainsi que 29 M CAD pour son exploitation-entretien pendant une période de cinq ans) à l'entreprise SUEZ Canada Waste Services Inc.

Plus d'information [ici](#)

TECHNOLOGIES

Ubisoft a officiellement débuté ses activités à Winnipeg

Ubisoft a officiellement lancé ses activités à Winnipeg dans la province du Manitoba le jeudi 10 janvier 2019. Les bureaux du géant français du jeu vidéo accueillent 25 employés et devraient employer une centaine de personnes d'ici cinq ans. Le groupe entend développer des partenariats avec les entreprises, mais aussi bénéficier de la proximité de l'Université du Manitoba.

Dans le cadre de son implantation, le groupe a reçu le soutien d'organismes de développement économique, tel que YES! Winnipeg ou le World Trade Centre, et investira 35 M CAD sur cinq ans pour assurer son développement dans la province.

Plus d'information [ici](#)

Robotiq ouvre son siège social européen à Lyon

Robotiq, un fournisseur québécois d'outils et de logiciels pour le marché des robots collaboratifs, a annoncé le 24 janvier 2019 qu'il installait son siège européen à Lyon. Cette récente expansion de Robotiq à l'international a lieu un mois après avoir reçu un financement de 31 M CAD de la part de la société d'investissement Battery Ventures.

Plus d'information [ici](#)

Novaquark ouvre un nouveau studio de jeux vidéo à Montréal

La société française Novaquark, développeur du jeu vidéo Dual Universe, a annoncé le 12 février 2019 la création d'un nouveau bureau à Montréal, ainsi que l'embauche de Stéphane D'Astous, fondateur et ancien directeur d'Eidos-Montréal, au poste de directeur général.

TRANSPORTS

La start-up canadienne TransPod va tester en Haute-Vienne son système de train hyperloop

Spécialisée dans le développement et la construction de technologies et de véhicules pour le transport à très grande vitesse (hyperloop), la start-up canadienne TransPod a annoncé le 22 janvier 2019 le lancement d'une filiale en France à Limoges. Cet investissement d'un montant de 21 M € permettra de réaliser les premiers essais à grande vitesse en 2020.

Le groupe a également annoncé des collaborations avec des groupes comme ArcelorMittal, EDF et la Sade (filiale de Veolia). Une coopération avec l'Université de Limoges est également envisagée.

Plus d'information [ici](#)

EVENEMENTS

✓ [3-6 mars 2019 : Salon international minier PDAC](#)

La convention internationale sur l'exploration minière et le secteur minier aura lieu du 3 au 6 mars 2019 à Toronto. Créé en 1932, cet événement rassemble chaque année plus de 25 600 participants de plus de 135 pays, 3500 investisseurs et 1000 exposants, et donne lieu à des séminaires, des panels et des événements et sessions de réseautage. Cette nouvelle édition inclura notamment des présentations et sessions techniques sur les marchés de capitaux, les données de géosciences, sur la coopération avec les communautés autochtones et sur la durabilité.

Plus d'information [ici](#)

✓ [26-28 mars 2019 : Salon Americana, forum sur l'environnement et salon international des technologies environnementales](#)

Le Salon Americana, forum sur l'environnement et salon international des technologies environnementales, se tiendra du 26 au 28 mars 2019 au Palais des congrès à Montréal. Ce salon est le plus grand événement environnemental multisectoriel d'Amérique du Nord consacré à l'environnement. Créé en 1995 et organisé par Réseau Environnement, cet événement rassemble tous les deux ans plus de 10 000 participants autour de 200 conférences, 350 kiosques et 1000 exposants. Business France accueillera, sur son Pavillon France, seize entreprises françaises cherchant à valoriser et présenter leur savoir-faire sur l'ensemble du marché nord-américain.

Plus d'information [ici](#)

✓ [27 mars 2019 : Grand Prix V.I.E. de Business France](#)

Cet événement de Business France Amérique du Nord rassemblera les différents acteurs du programme V.I.E. (Volontariat International en Entreprise) au Canada. Pour cette troisième édition, trois prix seront décernés aux volontaires et aux entreprises :

- ❖ [le Prix V.I.E.](#) qui récompensera le volontaire qui aura réalisé la vidéo la plus originale et créative sur son expérience professionnelle et personnelle au Canada.
- ❖ [le Prix PME/Startup](#) qui récompensera l'entreprise pour la qualité de la mission proposée et le V.I.E pour son rôle dans la stratégie de développement de celle-ci.
- ❖ [le Prix Grand Groupe](#) qui récompensera l'entreprise ayant le plus grand nombre de V.I.E en poste au Canada.

L'Ambassadrice de France au Canada, Mme Kareen Rispal, sera l'invitée d'honneur du Grand Prix.

Plus d'information [ici](#)

✓ [11 avril 2019 : Soirée Gala avec Prix de Reconnaissance 2019 de la CCIFC](#)

La Chambre de Commerce et d'Industrie française au Canada soulignera les performances des meilleures entreprises françaises et canadiennes qui tissent la toile d'affaires entre le Canada et la France lors d'un gala à Montréal le 11 avril 2019. L'Ambassadrice de France au Canada, Mme Kareen Rispal, prendra part à la soirée.

Plus d'information [ici](#)

✓ [11-12 avril 2019 : 17^{ème} Sommet UE-Canada à Montréal](#)

Le 17^{ème} Sommet UE-Canada se tiendra à Montréal le 11-12 avril 2019. Le sommet sera l'opportunité de réaffirmer l'engagement conjoint et durable de l'UE et du Canada en faveur du multilatéralisme, pour un ordre international basé sur le droit en matière de droits humains, de démocratie, de libre-échange et d'Etat de droit.

Plus d'information [ici](#)

✓ [28-30 avril 2019 : Congrès annuel de l'Institut Canadien des Mines à Montréal](#)

Le congrès annuel de l'Institut Canadien des Mines (CIM) se tiendra au Palais des Congrès de Montréal du 28 au 30 avril 2019. Le congrès est un événement majeur du secteur minier canadien accueillant cette année 450 entreprises et plus de 5000 professionnels de l'industrie minière. Les thématiques de l'édition 2019 porteront entre autres sur l'innovation, l'automatisation, l'exploitation minière durable, les relations avec les populations et les communautés ou encore la santé et la sécurité. Des programmes et ateliers techniques seront aussi proposés. A noter l'organisation à cette occasion du 7^{ème} symposium nord-américain sur le minerai de fer.

Plus d'information [ici](#)